



La Gratouille N°4

EDITO

CHERS ADHERENT(E)S, GRATTE-SOLEIL A BESOIN DE VOUS !

Depuis l'assemblée générale de novembre 2006, membres du bureau et membres actifs se sont embarqués dans un beau, long et parfois difficile voyage. En cours de traversée, Babeth s'en est allée. Nous regrettons le petit brin de joie et la légèreté qu'elle apportait, dont Gratte-Soleil a tant besoin. Plus récemment, Patrick a démissionné et 2 jours plus tard, Céline P., son amie et membre du collectif fête de Gratte-Soleil, nous annonçait qu'elle aussi souhaitait partir. Le spectacle (anim'action H2O) sur le cycle de l'eau dont elle faisait partie est donc en stand by...

A cela s'ajoutent quelques grandes questions :

Yann et moi sera-t-on assez motivés pour ne pas laisser cette anim'action tomber à l'eau ?

Fred se rendra-t-il en Afrique pour la première phase de notre projet de solidarité internationale en août 2007 ?

Sébastien saura-t-il quoi écrire sur la plaquette qu'il prépare, au vu des chamboulements des derniers temps ?

Vous saurez tout dans la prochaine gratouille !

En tous cas, rassurez-vous, la salariée fait son boulot. J'ai écrit un panel de 26 animations destinées à sensibiliser 2000 enfants en 2008 sur les thèmes de l'énergie, le soleil, l'eau et l'air. Et vous pourrez obtenir un catalogue sur demande dans un peu plus d'un mois.

Enfin, Liz et Yolande, malgré toute l'énergie qu'elles déploient à l'organisation de la fête de Gratte-Soleil, auront besoin d'une dizaine de bénévoles pour arriver au bout de ce projet : préparation du terrain, montage des tivolis, organisation et tenue des stands... Nous vous attendons donc nombreux ! Nous tenons toujours une permanence tous les jeudis soirs de 19h à 22h pour vous renseigner ou pour bricoler au 11 route des rambaudières à Saint-Pardoux.

Bonne lecture et bon grattage de soleil ! Céline.

Keskonfè chez Gratte-Soleil ?

1- DEPUIS LA DERNIERE GRATOUILLE :

- Partage de savoirs à Coutières :

Samedi 10 février, 14 personnes se sont retrouvées au **Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement** de Coutières pour un partage de savoirs. Le matin, Stefen, le jardinier, nous offre le café en nous expliquant les activités du CPIE (animation, ingénierie environnementale et ateliers verts). La structure est née en 85 après la fermeture de la dernière classe du village. Des terrains communaux en friche étaient disponibles. L'idée de faire un jardin des sens a germé et la population a retroussé ses manches.

Il existe 78 CPIE en France. A Coutières, les locaux du CPIE sont chauffés grâce à une chaudière bois.

Petite balade découverte dans le jardin : un labyrinthe, une maison à insectes, une grande variété de plantes, quelques œuvres artistiques éphémères. Un lieu qui convient bien à des animations nature pour les enfants.

On pique-nique tous ensemble ; je discute Bolivie avec deux personnes, Aurélie et Guillaume, revenues du pays plein d'histoires dans la tête. On parle séchoirs solaires et ONG. Le caméraman qui nous filme depuis ce matin goutte à la soupe de betteraves de Robin. Ça papote et ça grignote, et Sylvain Houlier nous rappelle le thème du jour : le **Bois Raméal Fragmenté**, dont il va nous venter les mérites avec un bel enthousiasme. Le BRF, c'est une manière de maintenir la fertilité des sols. « On a détraqué le climat pour 1000 ans. » Comment atténuer l'impact ? Comment s'adapter ? Il se réfère à Dominique Soltner, agronome qui publie des ouvrages, qui dit que l'important n'est pas de nourrir les plantes, mais le sol.

La composition chimique d'un tronc d'arbre n'a rien à voir avec les rameaux ; la partie raméale porte les bourgeons, feuilles, fleurs, fruits ; les rameaux sont faits de cellulose et de lignine pas finie dans sa fabrication, donc apte à être transformée. Dans l'année, les arbres font tomber plein de branches qui contiennent de la lignine, qui vont nourrir des organismes vivants.

Le **BRF** est une démarche de transformation instantanée. Les rameaux sont sectionnés de 3 à 6 cm et écorchés pour être accessibles aux champignons. Utiliser du bois de feuillus. Déposer dans le jardin une épaisseur de 1 à 3 cm. 1m³ de bois déchiqueté couvre 30m². Pour la première mise en culture, semer des lupins, fèves, légumineuses, petits pois, haricots. Le mieux éthiquement est d'avoir ses arbres pour faire son BRF. Le BRF permet de redonner sa qualité de milieu vivant au sol et le sol devient poreux. Les plantes sont en bonne santé ; **PAS BESOIN DE PESTICIDES**. Alors à la place des brûlots dans les champs, pensez BRF !

Après moult explications, nous avons visité la chaufferie du CPIE, et on a testé le broyeur de Sylvain. Le principe est d'y aller branche par branche, pour ne pas casser le broyeur ! Et nous avons étalé le bois déchiqueté dans le jardin du CPIE. Tout le monde semblait ravi, malgré le froid. Bienvenue aux nouveaux adhérents ! (Céline)

- Réunion/débat animée par « **Sortir du nucléaire** », dans le but d'informer la population locale avant la **manifestation anti-EPR**, à laquelle au moins 6 membres de Gratte-Soleil ont participé.

- Ateliers **greffage en fente et en couronne** : Un partage de savoir extrêmement intéressant.

Merci à Michel pour nous avoir initié à la pratique du greffage. Cinq membres de Gratte-Soleil ont pu greffer différentes variétés de pruniers sur des pruneliers au moyen de la greffe en fente. Ils ont eu la bonne surprise au cours du deuxième stage sur la greffe en couronne de voir que de nombreuses greffes avaient fonctionné. (Yann)



- Gratte-Soleil a initié des **adhérents de Colibri et du SEL** à la **construction de cookits**, dans le cadre d'un échange de savoirs.

- Marie-Laure Desage a animé gratuitement un atelier **poterie** :

Merci à Marie-Laure artiste potière pour nous avoir plongés le temps d'un week-end dans l'univers de la poterie. Au programme, il fallait trouver sur le site en pleine Gâtine un filon d'argile propice à la poterie ; puis nous avons appris à la filtrer, la façonner, la sécher et la cuire. Le but était de nous donner des clés pour être autonomes dans l'utilisation de cette matière remarquable. (Yann)

- L'association Gratte-Soleil était présente aux jardiniers du paradis de Champdeniers, ce mardi 1^{er} mai, où elle a pu sensibiliser de nombreuses personnes à la cuisson solaire et où elle a reçu de nombreux encouragements. Ca fait plaisir !

Tous les jeudis de 19h à 22h : Permanence bricolage à Saint-Pardoux, 11 route des rambaudières. Construction d'objets en lien avec les énergies renouvelables ; un membre de Gratte-Soleil se tient à votre disposition pour vous aider à construire un cuiseur solaire, par exemple. Le principe est simple : Vous adhérez, vous récupérez les matériaux nécessaires (demandez-nous la liste), et on vous aide à bricoler. En contrepartie, vous devez fournir de l'aide à la construction de fours solaires pour l'association.

Enfin, si vous désirez **partager l'un de vos savoirs** au travers d'un atelier d'initiation, contactez Yann au 06 65 23 40 64 !

2- BIENTOT :

AGENDA GRATTE-SOLEIL

Samedi 12 et dimanche 13 mai : atelier de **construction de cuiseurs boîte**. C'est trop tard pour s'inscrire !

Dimanche 3 juin : Venez participer à la **construction de toilettes sèches** à l'entrepôt Gratte-Soleil ! 11 route des rambaudières, à Saint- Pardoux. Gratuit. RDV à 14 heures.

Du 20 au 24 juin : Gratte-Soleil tiendra un stand au **festival de la terre** à La Rochelle sur le thème « la petite goutte d'eau »

Dimanche 24 juin à 14h : **Evolution d'un jardin, nom et utilisations de plantes sauvages**. Dans le jardin de Yolande Levacher, à Gratteloup, commune de Vouhé. Gratuit. S'inscrire au 06 65 23 40 64 (Yann Levacher).

Samedi 30 juin : Gratte-Soleil tiendra probablement un stand au **festival Reggae, Foot and jogle** sur le thème de la concentration solaire.

Du 4 au 15 juillet : Tenue du stand **Au fil de l'eau** sur le FLIP (festival des jeux de Parthenay) **Gratte-Soleil** accueillera sur son stand les enfants de 3 à 12 ans. Les plus petits pourront dessiner la rivière avec cailloux, feuilles et plumes ou écouter des contes sur les thèmes du cycle de l'eau et de l'hygiène, tandis que les plus grands pourront créer une affiche pour protéger l'eau, faire un jeu-test sur l'hygiène, une expérience sur « l'eau, énergie renouvelable » ou encore s'informer sur l'Afrique, un continent touché par la sécheresse.

28 juillet : Colibri propose à 15 adhérents de Gratte-Soleil de venir s'initier à **l'enduit chaux-chavre** de 16h à 19h près de Saint-Pardoux. Gratuit. Plus d'infos au 06 65 23 40 64 (Yann Levacher).

Samedi 4 et dimanche 5 août : FETE DE GRATTE-SOLEIL sur les thèmes de l'énergie solaire et de l'eau...Un atelier de cuisine solaire, des constructions d'un séchoir et de cuiseurs solaires, une animation pour enfants « L'eau dans tous ses états », un spectacle sur le thème de l'eau, un concert...

NOUS LANCONS A CETTE OCCASION UN APPEL A BENEVOLES POUR LA PREPARATION DE LA FETE EN AMONT (préparation du terrain, construction de toilettes sèches, cuisine...) MAIS AUSSI POUR NOUS AIDER PENDANT LE WEEK-END (montage des tivolis, tenue des stands...). 06 65 23 40 64.

Août - Septembre 2007 : Possibilité d'une première phase du projet de solidarité internationale au Maroc et en Mauritanie. LES PERSONNES SOUHAITANT PARTICIPER A CETTE AVENTURE SONT LES BIENVENUES, tant pour la préparation de ce projet de sensibilisation à la cuisson solaire qu'à sa réalisation ! Permanence et renseignements tous les jeudis soirs de 19h à 22h à Saint-Pardoux, 11 route des rambaudières.